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Motivados con los enriquecedores contenidos que arrojó la XII edición del 
Encuentro Nacional de Educación Cívica, este importante evento reunió 

a funcionarias y funcionarios electorales, de toda la república mexicana, 
personas expertas, integrantes de la academia y de organizaciones de 
la sociedad civil, fue organizado por el Consejo Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de San Luis Potosí y la Red Cívica MX. 

Esta edición la dedicamos al XII ENEC “Ciudadanía y democracia 
participativa desde el ámbito local”, en donde compartimos a lo largo de 
la revista número 74, las experiencias de las diversas actividades que se 
realizaron a lo largo de cuatro días de actividades entre presentaciones 
editoriales, conferencias y paneles.

Es importante señalar que es la primera actividad híbrida (virtual-presencial) 
que se realizaba tras la pandemia de covid-19, fue un reto importante, se 
revisaron muchos detalles tecnológicos, de organización y se atendieron 
cuidado como la sana distancia y de desinfección para que cada integrante 
se sintiera en comodidad durante el encuentro. 

El XII ENEC fue una oportunidad para analizar y discutir los desafíos y 
estrategias en la formulación de iniciativas que buscaban profundizar la 
calidad de la democracia, la participación ciudadana y la construcción de 
ciudadanía en los ámbitos que resultan más cercanos a los problemas, 
necesidad y demandas de la población.

De esta manera se analizó y dio seguimiento a la implementación de 
estrategias de trabajo definidas por las y los integrantes de la Red Cívica MX 
fortaleciendo los vínculos entre autoridades electorales y aliados estratégicos 
como lo son las organizaciones de la sociedad civil, los gobiernos locales, 
los colectivos de la ciudadanía y las instituciones educativas que trabajan 
en favor de la educación cívica y la democracia participativa.

Dedicamos esta edición a todas las personas que asistieron, organizaron, 
fueron panelistas, conferencistas, de una u otra manera formaron parte 
de este encuentro, así como a las personas que están comprometidas y 
convencidas de que la participación es el camino para que la ciudadanía 
sea escuchada para aportar ideas, externando los esfuerzos para levantar 
sus voces, para ejercer plenamente de sus derechos- políticos electorales. 
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En el marco del XII Encuentro Nacional de 
Educación Cívica (XII ENEC) se presentaron 
las revistas Punto Dorsal y  la Revista 
VOCEES. 

La revista Punto Dorsal, es una revista de 
cultura política, que publica la Comisión 
Estatal Electoral de Nuevo 
León (CEENL) que se tituló 
“De la prensa a las redes, 
pensar en democracia en la 
era de la información”, la cual 
fue comentada por el escritor 
y académico Benjamín Arditi 
y el consejero electoral del 
INE Martín Faz Mora, como 
moderador estuvo Luigui 
Villegas Alarcón consejero 
presidente del organismo 
electoral de Nuevo León.

Los comentaristas concluyeron 
en que la revista Punto Dorsal 

busca ser  un espacio para el diálogo y la 
reflexión sobre el entorno democrático y 
político. Sus lectores se configuran como las 
personas interesadas en la vida política de 
México, en sus relaciones y estructuras que 
permiten vivir en sociedad y conformar las 
comunidades. 

PRESENTACIONES EDITORIALES EN 
EL XII ENCUENTRO NACIONAL DE 

EDUCACIÓN CÍVICA (XII ENEC).
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También se presentó el número 73 de la 
Revista VOCEES publicación editorial del 
Consejo Estatal Electoral y de participación 
Ciudadana, en una edición especial titulada 
“La participación política de la población 
LGBT+ en San Luis Potosí: Experiencias, 
avances y nuevos retos”. Dedicado a la 
participación política de las comunidades 
LGBT+.

Esta edición especial de la Revista VOCEES 
fue comentada, por Salma Lúevano Luna, 
Guz Guevara, Iris Alejandra Sánchez y 
Vanessa Hernández, como moderador 
Humberto Alvarado.

Las y los comentaristas estuvieron de 
acuerdo en que las y los lectores podrán 
encontrar en este número textos que ofrecen 
reflexiones acerca de la participación política  
en clave de personas lectoras, candidatas, 
activistas y defensoras de derechos, también 
se pueden encontrar textos que lleven a 
la reflexión acerca de las condiciones de 

violencias sistemáticas, de las agendas 
pendientes y de las herramientas personales 
necesarias para vivir identidades diversas 
que habitan en los espacios públicos y que 
inciden en la política. 

El Auditorio de Posgrado de la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí, fue el 
lugar donde se desarrollaron las citadas 
presentaciones editoriales. 
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XII ENCUENTRO NACIONAL 
DE EDUCACIÓN CÍVICA

San Luis Potosí, fue sede del XII 
Encuentro Nacional de Educación 

Cívica, se llevó a cabo del 15 al 18 de marzo 
del 2022, el objetivo principal: fortalecer la 
participación y fomentar una ciudadanía 
informada y reflexiva, las actividades se 
desarrollaron en las instalaciones del Centro 
Cultural Universitario Bicentenario. 

El XII Encuentro Nacional de Educación 
Cívica (XII ENEC) fue organizado por el 
Consejo Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana y la Red Nacional de Ciudadanía 
y Organizaciones por la Educación Cívica, 
A.C. (Red Cívica MX) las actividades 
se realizaron en modalidad híbrida 

(presenciales-virtuales), además de que se 
transmitieron a través de redes sociales. 

Este evento reunió a importantes 
personalidades electorales, personas de 
la función pública, expertos en temas de 
democracia, ciudadanía y educación cívica, 
además de personas de la academia y de la 
sociedad civil.

Esta edición cobró relevancia al ser la primera 
con actividades presenciales después de 
ediciones exclusivamente virtuales, además 
de ser organizada por el CEEPAC, primer 
organismo electoral ciudadano en el país y 
que este año cumplirá 30 años de existencia.
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El XII Encuentro Nacional de Educación 
Cívica (XII ENEC) titulado: “Ciudadanía y 
democracia participativa desde el ámbito 
local”, fue una oportunidad para analizar, 
discutir los desafíos y formular iniciativas 
que busquen profundizar la calidad de la 
democracia, la participación ciudadana y la 
construcción de ciudadanía en los ámbitos 
que resultan más cercanos a los problemas, 
necesidades y demandas de la población. 

De esta manera se dio seguimiento a la 
implementación de estrategias de trabajo 
definidas por las y los integrantes 
de la Red Cívica MX mientras 
se fortalecen los vínculos entre 
autoridades electorales, las 
organizaciones de la sociedad 
civil, gobiernos locales, colectivos 
e instituciones educativas 
que trabajan en favor de la 
construcción de ciudadanía y la 
democracia participativa.

El Consejo Estatal Electoral 
y de Participación Ciudadana 
desarrolló un esquema de cuatro 
días de trabajo con diversas 
actividades como paneles, 
conferencias magistrales, presentaciones 
editoriales y mesas de trabajo. 

El evento fue presentado en rueda de prensa 
por las y los consejeros electorales del 
CEEPAC, con la presencia del presidente 
de la RED Cívica MX, Luis Gabriel Mota. 

En la inauguración del XII ENEC, la 
presidenta del CEEPAC, Paloma Blanco 
López señaló en su mensaje de bienvenida 
que el objetivo del encuentro fue crear un 
espacio para analizar, discutir y formular 
ideas e iniciativas para profundizar en la 
calidad de la democracia la participación 
ciudadana y la construcción de ciudadanía, 
el país vive un proceso de transición en 
que cada vez más la ciudadanía aporta 
ideas, esfuerzos y exige espacios para ser 
valer sus voces, para hacer escuchar sus 
propuestas, para exigir el reconocimiento 

pleno de sus derechos político-electorales, y 
se ha convertido en un contrapeso del poder 
político.

Además, mencionó que muchas son las 
expectativas que se tienen en comunidades 
plurales y diversas respecto de la integración, 
la participación y la democracia, dentro de 
estas múltiples exigencias se espera que 
los órganos electorales no se limiten a la 
organización de las elecciones, sino que 
contribuyan al desarrollo de una ciudadanía 
activa y participativa.

El presidente de la RED Cívica MX Luis 
Gabriel Mota, manifestó que la Red trabaja 
día con día para analizar y estudiar temas de 
cultura cívica desde enfoque local, a través 
de estos encuentros que se realizan cada 
seis meses en todo el territorio nacional con 
el objetivo de llegar a toda la población.

El consejero electoral y coordinador del 
XII ENEC Marco Iván Vargas Cuéllar, 
celebró este Encuentro que busca colocar 
nuevamente a la ciudadanía como 
protagonista de los procesos políticos que 
le corresponden, ya que la democracia no 
es patrimonio de los partidos políticos, sino 
que la ciudadanía es su centro de gravedad.

Entre las actividades que se llevaron a cabo 
en el marco del XII Encuentro Nacional de 
Educación Cívica (XII ENEC), se firmó un 
convenio de colaboración entre el Instituto 
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Nacional Electoral (INE) y la Red Nacional 
de Educación Cívica (Red Cívica MX).

Se realizó el panel inaugural titulado “Reforma 
Política y Calidad de la Democracia” en el 
que participaron Lorenzo Córdoba Vianello, 
consejero presidente del INE; y los ex 
presidentes del IFE, Luis Carlos Ugalde y 
Leonardo Valdés Zurita, como moderadora 
del Panel Paloma Blanco López consejera 
presidenta del CEEPAC. 
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Los panelistas coincidieron en que no 
basta el fortalecimiento de las instituciones 
democráticas y las leyes, sino que hay que 
fortalecer la participación ciudadana a través 
de todos los mecanismos posibles.

Además, en la primera jornada se llevaron a 
cabo las mesas de trabajo: Educación cívica 
y construcción de ciudadanía, Ejercicios 
deliberativos de participación ciudadana, 
Democracia en entornos complejos 
desde contextos locales y el panel virtual:  
educación Cívica Digital.
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FORTALECER LA DEMOCRACIA PARTICIPATIVA 
Y LA LABOR DE JUEZAS Y JUECES 

FUNDAMENTALES PARA LA EDUCACIÓN CIVICA

Dentro del XII Encuentro Nacional de Educación Cívica (XII ENEC) se llevó a cabo 
la conferencia magistral “Sin demócratas no hay democracias: elementos críticos 
para una estrategia activa de formación cívica”, impartida por Flavia Freidenberg 
investigadora y politóloga del Instituto de Investigaciones Jurídica de la Universidad 
Autónoma de México (UNAM).

Freidenberg señaló que, a pesar de los avances de las últimas décadas, la 
democracia está fuertemente amenazada en todo el mundo, la desinformación y 
las fake news son parte de las principales amenazas para la democracia.

La conferencista destacó que la democracia participativa implica una ciudadanía 
activa, que tiene que ver con una ciudadanía impuesta a invertir tiempo, recursos 
y a respetar a quienes no comparten los mismos valores. 

“La responsabilidad principal para la educación cívica es el estado, las autoridades 
electorales llevan una función sustantiva, pero debe haber una estrategia 
compartida” expresó Flavia Freindenberg. 
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En  la conferencia “La labor de juezas y jueces en la construcción y fortalecimiento 
de la ciudadanía” impartida por el magistrado del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña quien en su ponencia 
señaló que: la legitimación de los jueces no se encuentra en los argumentos, 
se encuentran en la forma de comunicar, es necesario y es parte de rendir 
cuentas y de la accesibilidad de la impartición de justicia.

De la Mata mencionó que: “Esto implica que los jueces tengamos un nuevo 
compromiso con la justicia abierta, entre otras cosas compartir en redes 
sociales para llegar a miles de personas”. 

Entre las actividades del XII Encuentro Nacional de Educación Cívica, las y 
los invitados pudieron participar en mesas de trabajo de los temas: Nuevos 
desafíos de la participación electoral y el ejercicio de los derechos políticos, 
democracia y participación a ocho años de la reforma electoral de 2014 y 
criterios y mandatos jurisdiccionales novedosos en materia de participación y 
ciudadanía.  
                             
En el encuentro participaron de forma presencial y virtual personas de las 
diversas de instituciones electorales, estudiantes y académicos de todo el país.
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En el programa del último día de actividades, se llevaron 
a cabo dos conferencias magistrales “El quehacer de las 
autoridades electorales y la sociedad civil en materia de 
educación cívica” impartida por Carla Humphrey Jordan 
y Martín Faz Mora consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

La consejera Carla Humphrey manifestó que el Estado 
tiene la principal responsabilidad sobre los alcances 
y propósitos de la educación cívica, pero no tiene su 
monopolio, ya que tanto los organismos electorales, como 
algunas otras instituciones públicas y organizaciones de 
la sociedad civil, realizan esfuerzos importantes en este 
sentido.

Humphrey agregó que el eje que debe orientar los 
esfuerzos de la educación cívica del siglo XXI, consiste en la 
apropiación y socialización de un concepto de ciudadanía 
integral, que trascienda el plano exclusivamente electoral, 
la educación cívica busca que la ciudadanía tenga el 
poder y la capacidad de crear una sociedad democrática 
y de participar al máximo en ella.
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El consejero Martín Faz Mora señaló que la 
desconfianza es una de las grandes debilidades 
de la cultura democrática de este país. El 
apego a la ley y el seguimiento de los principios 
rectores electorales es un aporte en sí mismo a la 
construcción de la cultura democrática.

En nuestro contexto histórico y social resulta 
indispensable tanto el papel activo, y hasta central 
de las instituciones electorales, pero también 
de las organizaciones de la sociedad civil. La 
sociedad civil tiene un espacio muy importante 
de gestión y de creación comunitaria desde la 
autonomía, es decir, fuera de los espacios de 
las lógicas meramente institucionales y de los 
gobiernos para construir ciudadanía, señaló Faz 
Mora.
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FRASES 
XII ENEC



17CEEPAC  VOCEES  

El Consejo Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana de San 
Luis Potosí (CEEPAC), presentó la 
convocatoria para la población de la 
República Mexicana a participar en el 
Concurso Nacional del Cartel XII ENEC, 
organizado en el marco del citado evento.

Esto con el fin de impulsar la participación 
de las personas interesadas en temas 
de ciudadanía, política y educación 
cívica mediante el diseño de un cartel 
para representar gráficamente mensajes 
que promuevan las responsabilidades y 
valores de la convivencia.  

La convocatoria estuvo dirigida a las personas 
de todo el país en una sola categoría libre, 
premiando a los tres primeros lugares. 

Las propuestas podían  
realizarse en cualquier 
técnica gráfica, como 
acuarela, óleo, collage, 
grabado, serigrafia, 
diseño digital. 

Las temáticas que se 
podían abordar fueron: 
participación política, 
derechos de la ciudadanía 
y valores cívicos. 

El jurado tomará en 
cuenta los siguientes 
aspectos para calificar: 
originalidad, mensaje 

visual, técnica de diseño, impacto visual, 
apego a las bases de la convocatoria. 

El jurado estuvo integrado por una 
consejería electoral del CEEPAC y expertos 
en comunicación gráfica. 
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CONCLUYE CON ÉXITO 
EL XII ENCUENTRO NACIONAL DE 

EDUCACIÓN CÍVICA.

- Tres días de paneles, conferencias y mesas de trabajo.
- Se presenta Baja California Sur como sede del próximo encuentro.

Al evento que culminó el día 18 de 
marzo, asistieron autoridades electorales, 
administrativas y jurisdiccionales, 
provenientes del ámbito nacional y de las 
32 entidades federativas responsables 
del sistema electoral y responsables de la 
política de educación cívica y la construcción 
de ciudadanía en nuestro país, así como 
académicos, estudiantes, entre otros.

Por su parte la Presidenta Consejera del 
CEEPAC, Paloma Blanco López manifestó 
su agradecimiento a todas las personas que 
asistieron al XII ENEC a quienes expresó: 

“Durante cuatro días tuvimos la oportunidad 
de escuchar propuestas, ideas, reflexiones 
de personas con amplia experiencia que nos 
dotan de insumos para seguir teorizando y 
conceptualizando los temas en torno a la 
democracia, ciudadanía y participación”.

Blanco López afirmó además que durante 
el encuentro “aprendimos a desaprender, 
se escucharon ideas frescas en torno a la 
necesidad de cambiar antiguos esquemas 
de comunicación electoral y de formatos 
editoriales, de ciudadanizar acuerdos, 
sentencias y actos de autoridad”. 
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Por su parte la 
conferencia “Educación 
cívica y construcción de 
la ciudadanía impartida 
por Roberto Heycher 
Cardiel Soto, Director 
Ejecutivo de Capacitación 
y Educación Cívica 
(DECEyEC) del INE, 
expresó que la educación 
cívica nos permite 
construir significados 
comunes, nos permite 
estar de acuerdo a todos 
nosotros, como personas, 
en determinados puntos de 
coincidencia.

Antes de finalizar el encuentro 
se llevó a cabo una Reunión 
Plenaria dónde se presentaron 
los resultados, reflexiones, 
alcances y acuerdos de las 
seis mesas de trabajo que se 
desarrollaron durante los tres días 
de actividades.

En el evento de clausura participaron 
además el presidente de la Red 
Cívica, Luis Gabriel Mota; Marco 
Iván Vargas, Coordinador General 
del ENEC; y Chikara Yanome Toda, 
Consejero Presidente provisional 
del Instituto Electoral Estatal de 
Baja California Sur, quien realizó la 
presentación  de la décimo tercera 
edición  del  Encuentro Nacional de 
Educación Cívica que tendrá por 
sede el estado peninsular.
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IMÁGENES 
DEL XII ENEC
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LUIS CARLOS 

UGALDE RAMÍREZ

En el marco del XII Encuentro Nacional 
de Educación Cívica (XII ENEC) que fue 
organizado por el Consejo Estatal Electoral 
y de Participación Ciudadana y la Red 
Nacional de Ciudadanía y Organizaciones 
por la Educación Cívica, A.C. (Red Cívica 
MX) convenimos una breve entrevista con 
Luis Carlos Ugalde. 

¿Nos puede dar su opinión sobre cuál es 
la importancia de la educación cívica en 
la vida democrática de este país?

Personas con más cultura democrática son 
mejores ciudadanos, y eso contribuye a la 
convivencia, a la deliberación, a hablar y 
escuchar y creo que el INE desde hace treinta 
años, ha hecho campañas de promoción a 
la tolerancia, de la diversidad, del respeto; 
creo que eso es algo muy importante”.

¿Cuál es  el reto principal de la democracia 
en este país? 

Que haya leyes que se cumplan, ese es 
el principal desafío de México desde hace 
doscientos años, y lo es ahora más que 
nunca, que sea un país de leyes”.

Después de presidir el Consejo General 
del INE, ¿Cuáles creé Usted que han 
sido los mayores avances que ha tenido 
posteriormente el Instituto?

El INE tiene avances todos los días 
porque tiene más experiencia, porque 
tiene funcionarios de carrera que hacen 
mejor la labor y creo que el INE, en ese 

sentido por definición, es mejor cada día; 
Pero en los últimos quince años, el INE 
ha mejorado en cuanto la capacidad de 
organización, en cuanto a la cobertura de 
los procesos electorales, en la mejora de 
los procedimientos, creo que en eso, y en la 
capacidad para supervisar y fiscalizar a los 
partidos políticos; En todo eso ha habido una 
mejora.

¿Tiene algún un mensaje para el CEEPAC?

Este año el Consejo Estatal Electoral de San 
Luis Potosí cumple treinta años de historia, 
hace 30 - 40 años fue cuna de movimientos 
sociales, que son un preámbulo de la 
democratización del país a nivel local y el 
Consejo es parte de esa historia democrática.

En esta entidad se han dado alternancias en 
las últimas décadas, creo que San Luis Potosí, 
es hoy una cuna del desarrollo industrial del 
centro del país, ojalá mantenga su vibrante 
democracia en los próximos años.

Director general de Integralia Consultores, empresa de inteligencia legislativa y política. Fue 
consejero presidente del Instituto Federal Electoral entre 2003 y 2007. Ha sido profesor de ciencia 
política e investigador en varias universidades de México y los Estados Unidos, entre ellas el Instituto 
Tecnológico Autónomo de México (ITAM), el Centro de Investigación y Docencia Económicas, la 
Universidad de Harvard, así como las universidades de Georgetown y Americana, en Washington 
DC. (Fuente:  Editorial del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, https://www.te.gob.
mx/publicaciones/cvautores/1733.)
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 ¿Cómo fue su inicio en Red Cívica MX?

Es un trabajo muy interesante, tengo más 
de 25 años en este mundo electoral, inicié 
mi carrera electoral en el 95 en el Instituto 
Electoral de Guanajuato, estuve en el 
área de educación cívica y capacitación 
electoral, ahí empecé a conocer los temas, 
la importancia de lo que era la construcción 
de ciudadanía, mi formación profesional 
es en ciencias políticas, por lo tanto, hice 
“click” con el tema electoral, y más con 
el de educación cívica, a lo largo de los 
años, tuve a mi cargo las direcciones de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica 
que me permitieron conocer lo que significa 
el esfuerzo ciudadano de integrar una Mesa 
Directiva de Casilla, ¿Por qué digo esfuerzo 
ciudadano?, porque para lograr que los 
Funcionarios de Mesa Directiva de Casilla, 
acudan el día de la Jornada, es una tarea 
titánica detrás de ello, siempre he dicho que la 
Jornada Electoral es como una fiesta, donde 
los invitados solo ven el día de la ceremonia, 
el día de la realización, no conocen todo lo 
que hay detrás de un proceso electoral, y 
detrás de esa Mesa Directiva de Casilla, 
hay todo un ejército de personas que están 
trabajando, los capacitadores y asistentes 
electorales, los supervisores, la elaboración 
de los materiales, de las boletas, es decir, 
todo un ejército de personas que conjuntan 

LUIS GABRIEL 
MOTA

Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato IEEG,  Presidente de la Red 
Cívica MX 2021-2022, integrante de la Red Nacional de Consejeras y Consejeros Electorales por 
una Democracia Incluyente (RENACEDI), licenciado y maestro en Ciencias Políticas y Administración 
Pública por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Dirección y Gestión Pública 
Local por la Universidad Carlos III de Madrid y el Centro de Estudios Municipales y de Cooperación 
Internacional (CEMCI), candidato a Maestro en Administración Pública por la Universidad de 
Guanajuato, egresado de la primera Escuela de Observación Electoral realizada en junio de 2013 en 
el Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca España juntamente con la Organización 
de Estados Americanos. Participante de diferentes encuentros, seminarios y conferencias, entre los 
que destacan: Los congresos nacionales e internacionales que convoca anualmente la SOMEE, los 
Encuentros Nacionales de Educación Cívica y el Congreso Peruano de Estudios Electorales de 2012.

esfuerzos para que pueda suceder la 
Jornada Electoral.

Ahí vimos cómo nos rechazaban los 
ciudadanos, nos rechazaban para ser 
funcionarios de casilla, no nos querían 
recibir, veíamos una apatía de la 
participación ciudadana, entonces, me fue 
quedando claro, que la educación cívica 
debe trabajarse, debe valorarse, debe estar 
activa desde que somos jóvenes, somos 
niñas y niños, es decir, la manera en que la 
construcción de ciudadanía esté basada en 
los valores democráticos, hará que participe 
cuando sea adulto, y vamos a poner un 
ejemplo, el día de la votación, si papá y 
mamá no quieren ir a votar, el ejemplo que 
estamos dando en los hechos, es de que no 
debemos participar. E
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Si preferimos quedarnos a ver televisión o 
alguna otra actividad, que no tenga que ver 
con la toma de decisiones en la urna, no será 
posible, ahí tenemos que educar a nuestros 
hijos e hijas para que participen, para que 
pregunten, para que conozcan, porque 
es fundamental que toda la ciudadanía 
conozca sus derechos y obligaciones, es 
elemental que, si yo tengo un derecho tengo 
una obligación que va de la mano, sí tengo 
el derecho de votar, tengo la obligación de 
votar.

¿Nos puede hablar sobre los encuentros 
del ENEC?

En cuanto a los encuentros de educación 
cívica vamos en el número doce, en esta 
ocasión le tocó organizarlo al Consejo Estatal 
Electoral  y de Participación Ciudadana de 
San Luis Potosí.

La Red Cívica nace en Guanajuato, en 2019 
fue el último encuentro presencial que se 
realizó, los otros tres fueron virtuales, aquí 
en San Luis Potosí volvimos a retomar -como 
diría nuestro amigo Jorge Valladares- un 
reencuentro en el décimo segundo evento. 

Se forma la Red Cívica, pero ya existía esta 
Red Cívica con la que habíamos hecho 
otros encuentros de educación cívica a nivel 
nacional, yo recuerdo a amigos entrañables 
de aquí de San Luis Potosí, que durante 
muchos años estuvieron en las series de 
educación cívica, participación electoral y 
organización inclusiva, entonces, fuimos 
soldados en esta democracia, en esta 
construcción, entonces eso me ha llevado a 
mí a formar parte de esta red.

Cuando se forma, la primera presidencia 
tocó a una mujer, por los estatutos, la 
siguiente presidencia fue hombre, entonces, 
decidí participar.

Actualmente estoy como Consejero 
Electoral en Guanajuato, he escalado 
varias posiciones en el Instituto, y pasé por 
todas las posiciones, entonces, traigo una 
acumulación de conocimiento de lo que 
es la operación de un organismo electoral, 

sigo creyendo en la educación cívica como 
base de la participación, sigo creyendo en 
la ciudadanía, sigo creyendo que el que no 
participa, es porque no tiene información, 
sigo creyendo que la democracia es la 
mejor forma de gobierno, sigo creyendo en 
qué nos falta por hacer, sigo creyendo en 
que hay enemigos ocultos de la democracia 
y por allí están acechándola, pero lo que 
podemos hacer, es llevar la información a la 
ciudadanía, para que esos enemigos, esos 
fantasmas se vayan, que la participación 
ciudadana sea cada vez mayor, que la 
ciudadanía vaya a cruzar su boleta en todas 
las elecciones a las que sean convocados, 
que cuando llegue un capacitador y entregue 
una carta-invitación para formar parte de una 
mesa directiva de casilla, le digan que sí, es 
decir, que la mejor forma de conocer que no 
hay fraudes, que no hay ningún mecanismo 
erróneo o antidemocrático, es estando en la 
casilla.

Los observadores electorales, los 
representantes de partidos políticos y 
coaliciones y los ciudadanos que están en 
las casillas, son los garantes de que no 
va a suceder algo en esa casilla, los votos 
se cuentan y cuentan, no existe ninguna 
manipulación, pero además, tenemos otros 
mecanismos que garantizan que eso no 
suceda, como el PREP o los conteos rápidos 
de casilla, tenemos un forma de cerrar la 
pinza que garantiza que no sucedió nada 
en las casillas, pero además, el traslado de 
los paquetes a través de los servicios de 
recolección, está bien vigilado, está súper 
vigilado, porque tanto como INE, como los 
organismos locales participamos en esta 
actividad y somos otro ejército de ciudadanos 
que estamos participando, pero además 
llegan a organismos electorales distritales 
y municipales donde esta otro ejército de 
ciudadanas y ciudadanos vigilando que 
lo que llegue, es lo que salió de la casilla. 
Y si eso no bastara, las decisiones de las 
autoridades administrativas pueden ser 
recurridas a través de los tribunales y son 
ellos en lo que están.E
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Así puedo poner muchos ejemplos que 
he vivido a lo largo de mi experiencia, en 
el último de 2021, con un voto, ganó una 
opción en un municipio de Guanajuato, 
Santiago Marabatio. 

Se respeta el voto, la democracia se gana o 
se pierde con votos y hay que aceptar quien 
gana, es como yo hago el símil de futbol, me 
gustan o no me gustan los Pumas, a veces 
pierden por un gol, o por más, se pierde o se 
gana, yo celebro cuando se gana, a nadie 
nos gusta perder.

La democracia es con votos, los votos en las 
urnas, por eso hay que llevar a la ciudadanía, 
conjuntamente, entre organismos, sociedad, 
partidos políticos, medios de comunicación.

La radio, la radio es fundamental, nos ha 
servido para llegar a los territorios donde 
no hay televisión, donde no hay internet, 
donde no podemos llegar. La radio, desde 
que nació es uno de los mejores medios 
de comunicación, las radios comunitarias 
fueron un baluarte, para hacerle llegar a esas 
comunidades, sobre todo a las indígenas la 
información.

¿Considera que se ha avanzado 
demócratamente en la inclusión de 
las mujeres, comunidades indígenas y 
grupos vulnerables?

La democracia tiene que ser incluyente, y 
lo reconozco, durante muchos años, solo 
en castellano hacíamos los productos, 
solamente en español hacíamos los 
documentos, los materiales, ahora hay que 
hacerlos en la lengua materna de muchas 
comunidades y pueblos, porque es la 
manera de incluirlos, de que pertenecen a 
una comunidad, a un municipio, a un estado 
o a un país, si hablamos de que México es 
una nación, la nación está conformada por 
ellos también, son mexicanas y mexicanos 
que tienen derechos y obligaciones también.

Debe ser inclusiva y además paritaria, 
debemos dejar atrás aquello donde la 
mujer no era considerada, las mujeres van 
avanzando, los grupos vulnerables, como 

los indígenas, los migrantes, las personas 
con discapacidad, o los afromexicanos y 
los de la diversidad sexual, a ellos tenemos 
que acercarlos, por ello felicito al CEEPAC, 
porque la primera actividad que se realizó en 
este evento fue la presentación de la revista 
“VOCEES” dedicada a la diversidad sexual, 
además trajo a gente que es activista, que ha 
participado como candidatas y candidatos 
y que se ha desarrollado en esto, digo, es 
maravilloso, porque es un grupo vulnerado 
y que tenemos que decirle al mundo, decirle 
a la sociedad, que ellos también son parte 
de la sociedad mexicana, son ciudadanas 
y ciudadanos y ellas y ellos quieren 
participar en este conglomerado, no nada 
más dos géneros, tenemos que abrirnos a 
la realidad y avanzar, la democracia tiene 
que ser paritaria, incluyente y sobre todo 
participativa.

Hay que darle voz a todos, aunque no nos 
guste lo que nos digan, no todo tiene que 
ser homogéneo, es más, ¡yo estoy en contra 
de la homogeneidad!, porque la sociedad 
mexicana es plural, el de Nuevo León no 
piensa igual que el de Yucatán o el de Baja 
California Sur, todos somos distintos, todos 
pensamos distinto, y ¿cómo pensamos? Por 
la pluralidad de donde vivimos, a unos nos 
gusta el calor, a otros no, a otros nos gusta 
un sabor, a otros no, somos tan plurales, 
empezando por el fútbol, regreso, a unos no 
nos gusta y a otros sí, y a los que nos gusta, 
nos gusta un equipo, u otro, de verdad, la 
convivencia pacífica que debemos tener, 
aunque no ganan nuestras opciones, debe 
de ser total y en el fútbol nos hace falta, 
lo demostró el “Corregidora” en Querétaro 
hace poquito, debemos demostrar que 
la civilidad, la concordia, deben ser base 
de la civilidad social, y la democracia 
tiene que darnos esos elementos, tiene 
que ayudarnos a que el autoritarismo, el 
patriarcado a que “mi opinión es la que vale” 
deje de funcionar para entrar a un mundo 
plural donde cualquier opción puede llegar 
a gobernarnos, o puede llegar a ser opción 
de gobierno, o puede llegar a imponerse 
bajo las vías de la democracia participativa 
y deliberativa. E
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¿Nos puedes contar sobre el inicio y 
trayectoria del Instituto para el Desarrollo 
Democrático y la Competitividad 
(IDDECO)? 

Yo inicio en el tema de desarrollo 
democrático, siendo una ciudadana que 
se interesaba en los procesos electorales, 
a través de la observación de los procesos 
electorales ordinarios en mi comunidad, y 
con la vinculación que tenía en ese momento 
con COPARMEX, me hace la encomienda 
de que me encargara de las relaciones 
institucionales con el Instituto Electoral de la 
Ciudad de México, a través de la Comisión 
de mujeres empresarias que yo presidía, 
posteriormente se construye la Comisión 
de Desarrollo Democrático entendiendo la 
importancia de que el sector empresarial 
se vinculara a los procesos de Democracia 
y Construcción de Ciudadanía es que se 
fundó el IDDECO, como una organización 
que tiene como propósito justamente el 
dotar de competencias ciudadanas a todas 
las personas y agentes claves, que nos 
pueden brindar una serie de elementos y de 
fortalecimientos y sobre todo de una cadena 
de valor agregado a la construcción de 
ciudadanía y democracia. 

¿Nos puedes platicar más del IDDECO, 
dónde tiene presencia, cómo se ha ido 
conformando? 

El IDDECO es reciente, y nace de la 
necesidad de institucionalizar sus esfuerzos  
en la Ciudad de México,  y hoy en día 
tenemos representación en Latinoamérica, 
tenemos otras oficinas y justo estos trabajos 

Directora y fundadora del Instituto para el Desarrollo Democrático y la Competitividad (IDDECO), 
Presidenta de la Comisión de Mujeres Empresarias del Centro Empresarial Coparmex en Ciudad 
de México, Liderazgo en perspectiva de género, igualdad y personas en espacio de vulnerabilidad. 
Nombrada como “Emprendedora del año” por la revista Mujer Ejecutiva en la edición “20 líderes 
mexicanas”, autora del libro “Mujer Causa y Efecto” de su propia casa editorial. Licenciada en Diseño 
Gráfico, Grafología y Religiones del Mundo, cuenta con un Máster de Certificación Internacional 
Couching IIC Londres, Especialidad en administración Pública. 

CLAUDIA ISELA 
GUZMÁN GONZÁLEZ

han sido gracias a que cuando nace, es  con 
una idea de construcción-país, entonces con 
las vinculaciones que tenemos con otras 
áreas de la misma estrategia, de proyectos 
que tenemos con otras unidades de trabajo 
y en su momento, con otras empresas, con 
las cuales tengo también la oportunidad de 
dirigir, es que generamos misiones – país.

 ¿Qué hacíamos en la misiones-país? 
Hacíamos contactos y vinculación con los 
agentes encargados de las políticas públicas, 
de la administración, de las instituciones y de 
sus gobiernos, nos entrevistamos con estas 
personas y trabajamos agendas específicas, 
y así fue como nos fueron conociendo, 
como fueron identificando la importancia de 
vincular a otros sectores, a otros grupos de 
la población a través de nuestra propuesta y 
nos hemos convertido en una organización 
promotora, pero también consultada para 
programas de gobierno y fortalecimiento 
de competencias en estos países, en El E
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Salvador, Argentina, Ecuador, Costa Rica, 
y es como hemos extendiendo nuestras 
fronteras y nuestra representación en otras 
latitudes.

En todo este andar ¿Cuáles han sido los 
obstáculos a los que te has enfrentado? 

Los culturales primero, ¿Qué hace una 
empresaria hablando de democracia?, 
¿Qué hace una mujer, y una mujer joven? 
Todo este tipo de diferentes componentes 
han sido nuestras primeras dificultades o 
nuestras primeras rupturas de paradigmas 
que era algo que estábamos decididos a que 
sucediera. Primero la academia, lidié porque 
estaba defendiendo mi tesis de Maestría en 
donde planteaba que tenía que tener una 
mirada incluyente, primero me dijeron que no 
podía hablar en lenguaje inclusivo, porque 
por la Real Academia no era permitido que 
habláramos con ese lenguaje y yo mencioné 
que no me iba a detener en hablar con esa 
cultura, porque había que hacer en la tesis 
la propuesta de este cambio de paradigma, 
y afortunadamente, la coordinadora de este 
proyecto, escuchó mi proyecto, primero 
nació como un artículo, el artículo de un 
libro, luego se convirtió en un libro y luego se 
convirtió en una organización justo con este 
componente, que las organizaciones podían 
tener estas dos miradas, el de generar 
ingresos para las personas, a través del 
fomento de la cultura cívica y la democracia, 
y también el que las empresas estuvieran 
dentro de este contexto del bienestar, 
eran las que podían de muchas maneras, 
formar esta construcción a partir del sistema 
democrático, no solamente como una 
forma de gobierno, sino como un sistema 
integral de bienestar y calidad de vida de 
las personas, y que esto era parte de una 
cultura de la legalidad y la paz; entonces 
cuando se fue integrando la propuesta, de 
ser una propuesta académica y de que me 
dijeran que no era posible, hoy estamos en 
América Latina y estamos compartiendo la 
metodología también a otras fronteras.

¿Qué es lo que viene para ustedes, a que 
les gustaría llegar?

Desde que nació el IDDECO la visión que 
tuve, no quiero hablar de la proyección 
a futuro, ni de una prospectiva de una 

posibilidad, sino de lo que está plasmando 
actualmente y la visión de hasta dónde 
va a llegar, es convertirse en el referente 
latinoamericano de la cultura política y del 
fomento a la cultura democrática a través de 
vinculación con el sector empresarial para 
fomentar una alineación de objetivos hacia 
los objetivos globales, uno de sus ejes  es 
fundamental de los objetivos del desarrollo 
sostenible, y habría que integrar todas estas 
miradas, estos objetivos en los programas 
de las empresas, de las instituciones y por 
supuesto, vincular a la ciudadanía de una 
forma activa.

En la Ciudad de México, saludo a mis 
vecinos, saben que voy a sus casas y que 
les comparto como tienen que meter sus 
proyectos de presupuesto, de presupuesto 
participativo y les acompañamos, no solo 
a título personal, sino todo un trabajo de 
equipo, de personas, de los Institutos 
Electorales, en este caso, el de la Ciudad 
de México en el caso del encuentro ustedes 
como anfitriones y anfitrionas a hacer más 
ágil y más amplio el brazo ciudadano y que 
esto sea un ejercicio de red, un trabajo de 
información de cómo podemos compartirlo, 
no hay mejor cosa que inspire, que evoque, 
que algo que realmente funciona que 
una persona que ya lo está realizando, 
que las propias experiencias de la buena 
experiencia lo ponen en marcha y eso lo 
hace la ciudadanía, entonces eso es en lo 
que nos estamos convirtiendo, en lo que 
estamos claras y claros en lo que tenemos 
que hacer, ocupar nuestro lugar como 
una voz que incide en la construcción de 
ciudadanía a través de este fomento, de 
estar presentes y convertirnos en el referente 
latinoamericano, en el referente global, de 
cómo a partir de una nueva metodología, 
a partir de una nueva mirada, de un nuevo 
paradigma, de una nueva era en donde 
tenemos que hablar lenguajes tecnológicos, 
donde tenemos que ocupar un lingüística 
diferente y una semiótica y una cantidad 
de nueva información, a una velocidad que 
se está moviendo, eso es lo que hacemos 
en el IDDECO y ¿hacia dónde vamos? a 
la nueva era de la cultura democrática y 
la responsabilidad democrática con esta 
perspectiva. E
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CHIKARA 
YANOME TODA

¿Qué retos y obstáculos ha enfrentado la 
participación ciudadana en su Estado?

Primero agradecer la oportunidad de 
platicar de un tema tan interesante como es 
la participación ciudadana, para poder llegar 
a ese punto, para entender el contexto de la 
participación, hay que hablar un poquito de 
su geografía, de su historia, y eso depende 
de cómo participará la ciudadanía, y es algo 
que desde mi llegada hemos tratado de 
comunicar, un poquito como antecedente, 
comentarles que Baja California Sur, es un 
Estado de reciente creación, como Quintana 
Roo, somos uno de los últimos que pasamos 
de territorio a estado, además Baja California 
Sur tiene una amplia extensión territorial, 
tiene pocos municipios, tenemos cinco 
municipios nada más, pero en esta amplia 
extensión territorial, la densidad poblacional 
es muy baja, apenas diez habitantes por 
kilómetro cuadrado, esto quiere decir que 
para que la gente participe en las elecciones 
nos cuesta mucho más caro llevar el voto 
hacia las localidades que en otros estados 
del país, también nos enfrentamos a 
desafíos geográficos, somos el único estado 
que no está conectado a la red eléctrica 
del país, esto quiere decir que generamos 
nuestra propia energía eléctrica, eso te da 
una idea de los retos que enfrenta la gente, 
también tenemos un amplio territorio que 
son áreas naturales protegidas, una visión 
muy particular de cuidar el medio ambiente, 
tenemos condiciones muy particulares 

Consejero Electoral y Consejero Provisional Presidente del Instituto Estatal Electoral de Baja 
California Sur, Presidente de la Comisión de Educación Cívica, Capacitación y Organización 
Electoral durante el Proceso Electoral Local 2020-2021; Miembro Integrante de la Red Nacional 
de Consejeros y Consejeras Electorales para una Democracia Incluyente RENACEDI A.C.; Doctor 
Interinstitucional en Derechos Humanos, Posgrado en Ciencias Sociales con orientación en 
Desarrollo Sustentable y  Licenciado en Trabajo Social.

de aislamiento, que se registran en la red 
carretera, en la conectividad, si ustedes ven 
el mapa de Baja California Sur, van a ver 
que el cable de conectividad de fibra óptica 
corre de norte a sur, y si viene un huracán y 
lo corta, nos quedamos sin red el resto del 
estado.

En términos sociodemográficos,  la 
composición de la población sudcaliforniana 
tiene una historia muy particular, a diferencia 
de otros estados, acá hay más hombres que 
mujeres, y eso tiene una razón histórica, 
recordemos que como territorio había más 
población de militares, quien gobernaba 
antes no era un Gobernador, básicamente, 
era un Teniente, un Capitán, un Coronel. 

Se tiene una tradición minera muy fuerte, una 
población de mano de obra de otros países 
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para aportar a la minería básicamente de 
hombres, una tradición fuerte de jornaleros 
agrícolas y familias, pero principalmente 
hombres, y eso hace que la composición, 
sea más hombres que mujeres, pero 
también una diversidad cultural muy amplia. 

Actualmente no se distinguen poblaciones 
indígenas originarias, no se identifican, 
sin embargo hay población indígena muy 
amplia y esto es efecto de las dinámicas 
migratorias, esas condiciones diferentes 
de la composición sociodemográfica.y 
aislamiento, me llevan a pensar ¿Cómo es 
la participación ciudadana?.

La participación ciudadana, obedece a una 
lógica de la subsistencia ante un aislamiento, 
la gente vela por esas cuestiones, además 
como somos pocos y dependemos unos de 
los otros, es una sociedad muy pacífica, van 
a encontrar que los procesos electorales, ya 
después de la conformación como estado, 
la gente sí participa. 

No hay esas pasiones encontradas, esos 
conflictos, como podemos ver en otras 
entidades, afortunadamente no ha habido 
necesidad de elecciones extraordinarias, 
no vas a ver robo de urnas, ese tipo de 
prácticas no se dan en la entidad. 

Se puede observar que hay comunidades 
que están aisladas, hay una comunidad 
extranjera muy fuerte en el estado, que tiene 
su propia lógica, su propia dinámica, y si 
bien están restringidos en ciertos derechos 
políticos electorales, ya como interacción 
con la comunidad, a veces no hay tanta.

Ahora, en acciones de participación 
ciudadana que hemos identificado, ha 
sido incipiente la actividad propia de la 
observación electoral no hay como mucho 
impulso en ello, hay una confianza en que 
las cosas van a salir bien, por lo mismo, 
no hay esa necesidad de vigilancia, sin 
embargo, si hay un impulso muy fuerte 
de movilizaciones sociales, de querer 
ser representados, grupos del colectivo 
LGBTI+, personas indígenas, personas 

con discapacidad, que ahora empiezan a 
involucrarse,¡hey!, levantan la mano, yo 
quiero ser representado, porque como se 
han dado las cosas, nuestra voz, nuestros 
intereses no han sido atendidos.

En ese sentido, estamos trabajando en 
una consulta libre e informada, un ejercicio 
de participación ciudadana que vamos 
a realizar en los próximos meses, en las 
cuales vamos codo a codo con personas 
de las comunidades indígenas, otra vez, 
producto de fenómenos migratorios ya de 
antes, también vamos a llevar a cabo, una 
consulta con personas con discapacidad, 
para preguntarles acerca de sus derechos 
político-electorales, para preguntarles cómo 
quieren ser tratados, vamos a identificar 
desde como conceptualizamos a una 
persona con discapacidad, todos esos 
temas se van a abordar con ese sector de 
la población.

Estamos convencidos de que es un ejercicio 
de participación ciudadana nuevo con pocos 
antecedentes, no solo a nivel República 
Mexicana, sino de otros países, es raro que 
se haga este ejercicio, estamos mandatados 
a hacerlo y entusiasmados con llevarlo a 
cabo, seguramente nos vamos a enfrentar 
a grandes retos.

Y en el mismo sentido este dialogo que 
queremos construir con el grupo de la 
diversidad sexual, que no existe como tal un 
formato de consulta, sin embargo, tenemos 
la claridad, que todas las personas que se 
van a ver afectadas por una decisión que 
tomemos como órgano administrativo.

Respecto a los derechos político-electorales 
tiene que ser consultados nos estamos 
acercando a ellos, afortunadamente, es un 
grupo que tiene una tradición de mucha 
presencia, mucha movilización social, ¿qué 
nos falta? contacto con sociedad civil, 
tradicionalmente es un estado donde gente 
que trabaja en gobierno, en cualquiera de 
esos niveles, es una fuerza muy grande, y 
por supuesto está la iniciativa privada, pero 
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falta ese vínculo de trabajo conjunto, y hacia 
allá hay que dirigir las tareas, sabemos que 
sociedad civil en Baja California Sur en 
general su prioridad, su visión ha sido temas 
de cuidado del medio ambiente, pero quizás 
no han visto las grandes posibilidades que 
tendría, que piensen, se acerquen a los 
temas político-electorales y me refiero a 
que, personas que lleguen a cargos de 
representación, al Congreso por ejemplo, y 
que tengan un perfil socio ambiental podrían 
abanderar y encauzar todas esas visiones 
que tienen.

¿Considera qué hay impulso en las 
iniciativas ciudadanas de su Estado?

Hay poca presencia, pocas iniciativas 
ciudadanas en la breve historia de Baja 
California Sur, incluso la normatividad de 
la participación ciudadana es nueva, es 
reciente, es un Estado que tiene muy pocos 
años de haberse creado si lo comparas 
con otros estados que tienen decenas sino 
cientos de años, nosotros tenemos tres 
o cuatro décadas, el corpus normativo es 
breve y eso se refleja en que hay pocas 
iniciativas desde la ciudadanía que se hayan 
presentado en el Congreso, pocos ejercicios 
de observación electoral, sin embargo este 
año empieza a ser clave para que esto 
cambie, y es no solo generado desde los 
Institutos Electorales, sino desde la sociedad 
misma, lo agradecemos siempre.

¿En cuestiones de participación 
ciudadana, en que porcentaje están 
ustedes en las últimas elecciones?

Varía, cuando es una elección de 
Gubernatura y cuando es una elección 
intermedia, hemos estado alrededor del 
49, 50, 52 por ciento, teníamos muchas 
esperanzas que en la elección pasada, 
pudiéramos superar la cifra, pero con el 
tema de la pandemia fue muy extraño; 
hay otro factor muy interesante, la reforma 
electoral movió el día de la elección al 
primer fin de semana de julio, anteriormente 

fue en julio, anteriormente en Baja California 
Sur, las elecciones se hacían en febrero, 
y eso obedece a una razón climática, los 
meses más fuertes de huracanes, viene a 
ser justo, las fechas donde ahora se hacen 
las elecciones, entonces siempre tenemos 
ese pendiente, de que no nos vaya a llover. 

También en verano en Baja California Sur 
hace muchísimo calor, entonces, ahora 
sí que ser Funcionario de Casilla, salir a 
votar cuando estas a 40° grados es muy 
complicado,  son cuestiones que quizás 
no se contemplaron pero que solo la 
realidad local lo hace, yo agradezco este 
tipo de espacios porque levantamos la 
voz, de veras que para nosotros, salir a 
hacer la jornada electoral con 40° es muy 
complicado y muy riesgoso, o peor, si 
nos viene un huracán, nos ha pasado, y 
llueve, o viene una tormenta tropical, las 
complicaciones logísticas, tenemos Casillas 
que se instalas en islas, y el mecanismo de 
recolección implica traslado en lancha, son 
complicaciones no resueltas.

Como mencionaste anteriormente, desde 
lo local se entienden otras aristas de los 
temas, tu experiencia es enriquecedora, 
ahora podemos visualizar cómo 
enfrentan por condiciones diferentes 
sus procesos electorales, ¿qué otras 
diferencias encuentras con el resto del 
país?

San Luis Potosí también es un semi-
desierto, tenemos mucha similitud en 
temas climáticos, aquí estamos un poco 
más al norte, y no es solo semidesértico, 
sino que también tiene entorno marino,  
también cuestiones culturales, hay amplias 
comunidades pesqueras, tiene otras 
dinámicas en horarios, una comunidad 
agrícola, a pesar del semi-desierto y un 
amplio territorio que tiene que ver con el 
turismo, y la migración asociada a ello, 
trabajadores de la construcción, el famoso 
springbreake, tenemos una situación muy 
interesante.



39CEEPAC  VOCEES  



40 CEEPAC  VOCEES  


